
LE LESOTHO, ‘CHÂTEAU D’EAU DE L’AFRIQUE DU SUD’

Le Lesotho est un pays d’Afrique Australe enclavé dans l’Afrique du Sud. Il fait partie des Pays Moins Avancés car son Indice de Développement Humain est faible. Cependant, ce pays dispose d’une grande ressource en eau avec notamment des montagnes ‘‘château d’eau’’ à la frontière Est du pays, dans ces montagnes, l’altitude permet la création de glaciers et de nombreuses sources. De plus deux barrages hydroélectriques ont été construits mais la population locale souffre d’un manque d’accès à l’eau. D’où vient ce paradoxe ?



Le barrage de Katse construit en 1996 sur le fleuve Malibamat’so, un affluent du fleuve Orange.

Malgré une grande quantité d’eau disponible dans le pays, le Lesotho peine à faire face aux sécheresses accentuées par le changement climatique qui touche toute la planète, l’état de catastrophe naturelle a d’ailleurs été déclaré dans le pays. Deux barrages ont été créés depuis les années 90 mais l’eau collectée par ceux-ci sert à alimenter principalement les villes de Johannesburg et Pretoria en Afrique du Sud. Leur construction a entraîné l’inondation de terres cultivables et l’expulsion de populations qui ont reçu une très faible indemnisation pour la création de lacs artificiels. De plus en aval de ces barrages l’eau coule peu ou pas, les habitants de ces terres ont donc du mal à y avoir accès. Cependant ces barrages remplissent leurs objectifs de création d’électricité et d’exportation en Afrique du Sud au détriment des populations locales.

Le déficit en nourriture a pour conséquence une situation d’insécurité alimentaire pour les populations les plus vulnérables qui vivent majoritairement en zone rurale, un plan alimentaire mondial avec des rations distribuées tous les mois aux habitants du Lesotho dans des cliniques a été mis en place. Cependant l’ONU a fait un appel aux dons de 34 millions de dollars pour faire face à la crise. Selon lui, environ 71 000 personnes sont confrontées à des situations d’urgence dues au manque de nourriture. Cela est d’autant plus inquiétant car les personnes hospitalisées sont particulièrement vulnérables à la malnutrition, parmi elles on compte les jeunes enfants, les femmes enceintes et les personnes séropositives, cette infection particulièrement répandue en Afrique australe touche une personne sur 4 au Lesotho.

L’exportation a des conséquences sur l’agriculture du pays, les paysans ne peuvent plus irriguer correctement leurs cultures. En 2019, la production céréalière a diminué de plus de 60% par rapport à l’année précédente. Les animaux souffrent eux aussi de l’insuffisance de cette ressource et du manque de nourriture qu’elle entraîne.

Le Lesotho fait face à un problème de taille, une importante quantité d’eau est disponible mais les habitants n’y ont pas accès. La construction de barrages se fait au détriment des habitants et de leurs propriétés pour que la principale richesse du pays s’écoule en dehors de ses frontières. Les conséquences de ce déficit sont également alarmantes avec de terribles famines qui ne vont faire qu’augmenter avec le changement climatique qui s’accélère.



Les deux barrages construits depuis les années 90 au Lesotho.

Bibliographie :

Lesotho, Construction d’un barrage : près de 8000 personnes risquent d’être déplacées - Amnesty International Belgique

https://www.francetvinfo.fr/monde/afrique/lesotho/malgre-la-secheresse-le-lesotho-ne-touche-pas-a-leau-de-ses-barrages_3063701.html

https://fr.wikipedia.org/wiki/Barrage_de_Katse

https://fr.wikipedia.org/wiki/Barrage_de_Mohale